
Mesa Redonda sobre 

Con la participación de numero
sos asistentes, FEDEPAL:V!A y el 
ICA. realizaron el ·6 de dieiem
bre en el Auditorio del Banco 
Ganadpro (Bogotá) una Mesa 
Redonda sobre palma africana. 

El Dr. Antonio Guerra, Director 
Ej(~cutivü de la Federación dio la 
bienvenida a Jos palmicultorcs y 

a los asesores Rahman Syecl, 
Cornelius Bn~ure, Pipter Kastelein 
y Peler Turrwr. 

Posteriormente el Ur. Julio C6sar 
Toro, Director de l;:¡ División de 
Cultivos Industriales del ICA, 
comentó que en Colombia el cul
tivo de la palma africana ofrece 
una di> tas principales perslwcti
va~ para la expansión del ,irea en 
la frontera agrícola. Por otra par
te, el Dr. Toro indicó la impor
tancia d(~ eSl' cultivo en la genera
ción de pmpll'() y ahorro dp 
divisas. 

De acuerdo con el n--:plani,camipn
to de la política de invpstigación 
del fCA, pI funcionario oficial 
comen Lh que se 1.1'(1 bajarú pn 
coordinación con Ja~ agremiacio
nf'S con (,1 fin de ('studiar y solu
cionar los problemas u"('nicol'. y 

pconúnucos qLH-' con f'rt-'l'llPllCia 

sP tlresentan. 

El Dr. Antonio (;uerra l'n su in
tprvPllcíón agradcció al fCA por 
haber aceptado la idea d(~ n~3.li

zar la Mesa Redonda. Rei,,,ra la 
voluntad oC' la FNü'racíón dI' 
efectuar tranajos conjuntos, sipm 
prp y cu;uldo dIos CotTPspondan 
a las pri()ridad(~s )/ l1pCl'sidad('s 
de los palmicultores. 

Igualmente comenta el Dr. GU('
na que la Fpderación tuvo opor
tunidad de invilar al DI. Pe ter 
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Turner) mundialmente conocido 
por el sector palmero, quien estu
vo en las plantaciones de los 
Llanos Orientales estudiando los 
problemas sanitarios de la región, 

De acuerdo con 10 programado el 
Dr. P. Kastelein dio inicio a la 
conferencia titulada "Principales 
problemas fitopatológicos de la 
palma africana en Colombiano 

En cuanto a la enfermedad Pudri
ción de Cogollo, indicó que a 

través de estudios por técnicas 
eledroforéticas se ha encontrado 
Como agente causal un R.\fA si
milar al de los viroides, por con· 
siguiente en los próximos meses 
la investigación se concentrará en 
este aspecto. 

So bre Marchitez Sorpresiva des
tacó la importancia de identificar 
los flagelados tanto de palma 
africana, como de malezas. Re
portó que a la fecba en Surinam, 
Guyana Francesa y en Brasil~ han 
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logrado cultivar flagelados de 5 
tipos de malezas. El Dr. Kastelein 
comentó que el Df. Dollet logró 
por primera vez cultivar flagela
dos de coco. Sobre la enferme
dad Anillo Rojo el Dr. Kastelein 
comentó que aunque el insecto 
R. palmarum es el principal 
vector, pueden encontrarse más 
insectos vectores; esta hipótesis 
necesita más confirmación. 

Finalmente el Dr, Kastelcin co
mentó algunos aspectos sobre la 
sintomaiologfa dp la enferrnf'dad 
Mancha Anular y recomendó 
evitar nuevas siembras y la erra· 
dicación masiva de palmas. 

• La conferencia denominada: '''Pro
puesta de manejo de los proble
mas ent()mológieos 1:.'11 Colomhia ", 
fue presentada por el Dr. R. 
Syed. 

Estima el Dr. Syed que cuando se 
ti(~nen problemas entomológicos 
hay 2 formas de manejarlos: pre
vención 'y c.ontrol: ~o todos los 
insectos que SE' encuentran en 
una plantación son perjudidalrs, 
solo 3-4 especies pw;den aumpn
tar su poblacÍón a un nivel tal 
que caus(' un dar10 económico . 

Hizo énfasis en favorecer las Con
diciones que aumentan los insec
tos benéficos) los que a su vez 
regularán las poblaciones de in
sectos plagas. 

Con felación a los problemas fi
tosanitarios el Dr, Turner en su 
su conferencia expuso que en 
Marchitez Sorpresiva se ha avan
zado, por cuanto se ha identifíca
do el patógeno, el insecto vl~ctor 
y las fuentes dE' Phytomonas, 
aunque, hace falta buscar un mé
todo directo de control a largo 
plazo, a través dl' la elin1inación 
de aquellas condiciones bajo las 
cuales se da la enfermf'dad. 

Sobre Pudrición de Flecha esti
mó que es demasiado temprano 
para decir que este problema ha 
sido superado en su tot.alidad, 
por cuanto nadiE' conoce la iden
tidad del patógeno y mientras no 
se conozca la identificación pre-
císa va a ser difícil Qscoger el 
químico adecuado. 

El Dr. Turnel' ff'firiéndotip a la 
Pestalotlopsjs, afirnl<l que aunque 
la enfermedad ha aumentado, la 
aplicaciém de químicos por ab-
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sorción radicular ha dado buen 
resultado. 

Con relación a Mancha Anular no 
es extraña su presencia en la zona 
de Tumaco, por su cercanía cop 
el Ecuador; adclnás está asociada 
con malas condicíones de manejo 
y se podrá corregir una vez las 
condiciones del cultivo se hayan 
mejorado. 

Finalmente el Dr. Breure, Gene
tista, expuso acerca de los avan
ces que se han obtenido en 
l.:t selección de material de Patu
ca, procedente de Honduras, es 
de buena calidad, peru tiene una 
historia cort.a de selección . 

La produclividad de aceite de 
palma era una característica bási~ 
ca de selección, hoy día ya se 
tienen en cuenta otras vmiables, 
como índice de racimos. El mate
rial que se tiene en el Centro Re
gional d,' Investigación El Mira, 
tiene rnás variabilidad y por otro 
lado está mejor adaptado al am
bjen"le. El próximo paso a seguir 
es el cruzanlicnLo de este mate
rial nacional, con material intro
ducido df' Papua, 

Reflexiones sobre los alimentos 

La agroindustria Lroplcal sigue 
gozando de eficientes nivelps de 
producción. Sin embargo algunos 
cref~n quc' se avecinan prohJ(~mí1;". 
h-'1antcnersp en un nivel ele (;[i

clt:ncia requiere concpntración 
continua. Sin em bargo, algunos 
dp los prolJlemas que se preven 
t~n los paÍsps de mayor desarrollo 
podrían spr mús fundamentales y 
difíciles de idf"nbflcar. Cuúles 
s.erÍan Qstos prohlenlu:s? 

Como primera medida, la mano 
dp obra tiende a f;sC;lsear a rnedi
da que la fuerza laboral se despla
za a la industria manufacturera; 
gf':DPralnH:'I1tc, ést.p consUtujlC un 
problpma n~calcjtrant(', puesto 
que la escaSf~Z aumenta el poder 
de n('gociaclón; y (-sto es costoso. 
Lo anietÍor puede ser un paso 
hacia una mayor eficiencia, peru 
en al@n punto (!xiste un Límite 

y ev(mLualmentc el ohjetivo glo-

bal tendrá que cuestionarse. Es 
dc(~ir, hahrá que preguntarse si 
debemos permanecer en el nego
cio de la producción masiva de 
productos primarios. Por una 
parte, se obtienen beneficos a 
través de la oferta suficiente de 
productos primarios, tanto por 
concepto de ventas efectivas in
n1ediatas como de tos insumas 
para la industria de productos 
tern1inados. Por otro lado, el au-
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